
158万点赞！专业院团“云考核”凭啥成爆款
上海歌舞团线上直播年度考核吸引230多万观众———

昨天， 上海歌舞团年度考核首次通过

文汇头条号、微博等平台直播。荣典首席演

员朱洁静、王佳俊等一一“过堂”“赶考”，推

动直播间热度不断高涨， 吸引了 237.3 万

观众，收获了 157.8 个点赞。

一场专业舞团“云考核”成为爆款，首

先归功于优质舞蹈作品积累下的深厚 “观

众缘”。原创红色舞剧《永不消逝的电波》诞

生一年多来演出超过百场仍一票难求；其

中舞段《晨光曲》登上了今年央视春晚，优

雅曼妙的舞姿把亿万观众带入弄堂里的宁

谧时光，还在网上掀起学舞跟跳的热潮。当

红演员们公开练功考试的消息， 吸引了无

数粉丝早早守候在屏幕前。

其次，内行看门道。 昨天是“世界舞蹈

日”，在这个日子里注定这场“云考核”也成

为业内人士关注的焦点， 一些舞蹈圈同行

不仅守着手机看完整场直播， 还互相交流

“取经”。上海歌舞团团长陈飞华告诉记者，

这场“云考核”难度比往年“不降反升”，尤

其是戴着口罩跳舞对演员的体能是一个考

验。 “剧场按下了暂停键，但练功不能停。 ”

只有脚踏实地、日积月累地训练，方能练就

扎实的舞蹈基本功，确保“大幕拉开，随时

都能演”的超强实力。

首席“赶考”，作为一个
纯粹舞者接受观众检验

考核 10 点半才开始，9 点半朱洁静已

经出现在排练厅，一边进行热身训练，一边

梳理考核的技术难点。

自从 2008 年，上海歌舞团开启艺衔考

核以来，她始终占据着“艺衔榜”榜首。听说

朱洁静今年还要参加考核， 很多同行都惊

讶地问：你不是应该坐在评委席上打分吗？

她却说，“每年一度的艺衔考核就像一条鞭

子，抽打着我打破原型，重新开始。 ”

尽管年年参与考核， 但今年的直播形

式仍让朱洁静有了一丝紧张。 观众只要拿

起手机，就能像“考官”那样检验舞蹈演员

的基础能力。 “没有布景、灯光、戏服，没有

角色，没有故事烘托，我就是一个纯粹的舞

者，接受每一个观众的检验。 ”

最先参加考核的“女一班”演员，都是

入团 5 年以上的资深舞者。最后一组“技术

动作组合” 最是养眼， 演员们纷纷秀出绝

活，让屏幕外的观众狂刷“点赞”。原来整套

考核动作她们足足排练了几个星期， 舞段

之间的衔接更迅捷，技术难度极高。

戴着口罩跳舞， 对每一个演员都是考

验，口罩被汗水浸透后容易粘在口鼻处，容

易造成缺氧。为了应对高难度的考核，朱洁静

甚至“特制”了超薄口罩，但走出排练厅，她仍

感觉好像刚蒸过桑拿，“呼吸差点跟不上，就

当是练有氧吧，经过疫情期间的训练，以后体

能一定会更好”。

3 月初上海歌舞团复工以来， 全团上下

苦练“内功”。 每天上午，朱洁静跟 95 后、00

后的师弟师妹们一起拉筋、片腿；下午，她就

拉着王佳俊排演新舞蹈《告别》———军医丈夫

正赶赴抗疫前线， 妻子心里却藏着一句来不

及说出的话。 “一张椅子演绎出生活百态，一

扇门隔开了两个世界。 ”疫情期间，朱洁静看

到了太多的“不告而别”，触动了心弦。 “很多

爱人来不及说再见就天各一方，《告别》 提醒

着我们，要珍惜当下，珍惜和爱人在一起的每

分每秒。 ”

“艺衔 ”制度打造人才梯
队，铸就舞团独有美学风格

今年考核， 上海歌舞团特邀了 8 位专家

担当评审老师， 结合本轮舞蹈演员业务考核

的成绩，聘定新一年度的舞蹈“艺衔”演员。

2008 年，上海歌舞团率先在全国推出舞

蹈演员“艺衔”制度。 歌舞团借助“粉墨佳年

华”“文广演艺之星”等平台，帮助获聘“艺衔”

的演员开拓艺术视野、 提升专业水平和艺德

修养，并在演出机会、待遇分配等方面进行配

套扶持。 舞蹈演员“艺衔”制度在业内产生了

非常好的示范效应， 吸引全国各地优秀舞蹈

演员前来加盟。

“云考核” 给圈内同行提供了直观了解

“艺衔”考核方式的机会，一些专家对演员们

在考场上展现出的艺术表现力也赞不绝口。

近年来， 上海歌舞团持续推动舞蹈演员基训

方法的实践和探索。 在芭蕾舞、现代舞、民族

舞的共同浸染下， 演员们突破单一的风格局

限， 将丰沛的情感内涵外化成灵活多变的舞

蹈肢体语言， 塑造出一个个立体生动的舞台

形象。 据悉，舞剧《永不消逝的电波》4 位领衔

主演、14 位主演，《朱鹮》3 组领衔主演 、6 只

鹮仙、8 组双人舞、24 只群鹮……从领衔主演

到群舞，上海歌舞团一律使用本团演员担纲，

当下国内可以做到的同类院团几不多见。

“基训方法的探索、‘艺衔’制度的推进、

舞台精品的创作等如同涓涓细流， 最终汇成

了独有的美学体系和艺术风格，才孕育出《永

不消逝的电波》《朱鹮》等常演不衰的剧目。 ”

陈飞华告诉记者，以创作锻炼队伍，以作品拓

展演出，作品、人才和演出共同推动演艺事业

蓬勃发展， 初步形成了上海歌舞团独特的创

作生态和艺术气象。 好的作品和优秀艺术人

才，将助力上海歌舞团不断演出开拓市场，艺

术服务观众，彰显文艺院团的艺术价值。

■本报记者 宣晶

国家主席习近平签署主席令予以公布
十三届全国人大常委会第十七次会议闭幕 栗战书主持

决定任命唐一军为司法部部长、黄润秋为生态环境部部长

表决通过新修订的固体废物污染环境防治法等

新华社北京 4 月 29 日电 十三届全国人

大常委会第十七次会议 29 日上午在北京人

民大会堂闭幕。会议经表决，通过了新修订的

固体废物污染环境防治法； 决定免去傅政华

的司法部部长职务， 任命唐一军为司法部部

长，免去李干杰的生态环境部部长职务，任命

黄润秋为生态环境部部长。 国家主席习近平

分别签署第 43、44 号主席令予以公布。 栗战

书委员长主持会议。

常委会组成人员 123 人现场出席会议，

46 人通过网络视频方式出席会议 ， 共 169

人，出席人数符合法定人数。

会议表决通过了全国人大常委会关于授

权国务院在中国（海南）自由贸易试验区暂时

调整适用有关法律规定的决定。

会议表决通过了全国人大常委会关于十

三届全国人大三次会议召开时间的决定。 根

据决定，十三届全国人大三次会议于 2020 年

5 月 22 日在北京召开。

会议表决通过了全国人大常委会关于批

准 《中华人民共和国和巴基斯坦伊斯兰共和

国关于移管被判刑人的条约》的决定。

会议表决通过了全国人大常委会代表

资格审查委员会关于个别代表的代表资格

的报告。

会议表决通过了全国人大常委会批准

任命中国人民解放军选举委员会部分委员

的名单。

会议经表决， 任命程立峰为十三届全国

人大环境与资源保护委员会副主任委员；任

命贺荣为最高人民法院副院长、 审判委员会

委员、审判员，免去江必新的最高人民法院副

院长、审判委员会委员、审判员职务。

会议还表决通过了其他任免案。

全国人大常委会副委员长王晨 、 曹建

明、张春贤、沈跃跃、吉炳轩、艾力更·依明巴

海 、万鄂湘 、陈竺 、王东明 、白玛赤林 、丁仲

礼 、郝明金 、蔡达峰 、武维华 ，秘书长杨振武

出席会议。

国务院副总理胡春华， 国家监察委员会

主任杨晓渡，最高人民法院院长周强，最高人

民检察院检察长张军， 全国人大各专门委员

会成员，各省、自治区、直辖市人大常委会负

责人，以及有关部门负责人等列席会议。

闭幕会后， 十三届全国人大常委会举行

第十六讲专题讲座，栗战书委员长主持。中国

工程院院士李松作了题为 《生物技术与生物

安全》的讲座。

超级大乐透第 20030 期公告
中奖号码：

01＋08＋17＋27＋30 05＋06

一等奖 6 9047466 元

一等奖（追加） 4 7237972 元

二等奖 154 71986 元

二等奖（追加） 92 57588 元

三等奖 338 10000 元

四等奖 1251 3000 元

一 等 奖 基 金 积 累 数 ：

1308815502.70 元

排列 5 第 20070 期公告
中奖号码： 8 0 4 6 3

每注奖金 100000 元

排列 3 第 20070 期公告
中奖号码： 8 0 4

直选每注奖金 1040 元
组选 3 每注奖金 346 元
组选 6 每注奖金 173 元
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聚焦加强“一网统管”专题议政
市政协举行常委会议 董云虎讲话

本报讯 （记者周渊） 市政协昨天举行十三届十八次常委会

议，围绕“加强城市运行‘一网统管’，提高城市治理现代化水平”专

题议政。 市政协主席董云虎讲话。 副市长龚道安通报有关情况。

会上，李红常委代表市政协社会和法制委员会作重点发言，

从增强建设合力、做好系统整合、加快建章立制、注重实战应用、

强化联勤联动等方面，就加强城市运行“一网统管”提出对策。陈

臻、马益民、许复新、蒋浩、马驰、陆敬波、汪胜洋、李昕欣常委围

绕补齐城市运行数据汇聚治理应用短板、 推动 5G+物联网广泛

应用、健全法律法规和标准规范等建言。 市政协委员姬兆亮、在

沪全国政协委员朱同玉应邀就激发“一网统管”治理效能、提升

重大应急事件处置能力发言。 李德桢、翁文磊、胡光常委围绕推

动智慧城市建设、智能应用场景开发等作书面发言。

董云虎指出，聚焦城市运行“一网统管”举行常委会议专题

议政，形成广泛共识，是市政协深入贯彻落实习近平总书记考察

上海重要讲话精神和市委部署的重大举措。 “一网统管”是推进

城市治理现代化，提升城市治理能力和水平的主要抓手和“牛鼻

子”工作，是建设智慧城市、智慧政府的标志性工程。要坚持以信

息化推进城市治理现代化的基本方向，增强责任感紧迫感，瞄准

“一屏观全域、一网管全城”目标定位，做好“统”的文章，强化“应

用为王、管理为要”价值取向，发挥“管”的作用，完善“三级平台、

五级应用”基本架构，下足“用”的功夫，真正实现城市治理模式

根本变革、治理效能质的飞跃。市政协要聚焦“一网统管”建设重

点难点深入调研，坚持建言资政和凝聚共识双向发力，引导社会

各界统一思想、提高认识，为上海走出一条符合超大城市特点和

规律的治理新路贡献智慧力量。

董云虎强调，当前巩固疫情防控成果、防止疫情反弹的任务

依然繁重。市政协要认真贯彻习近平总书记重要讲话精神，聚焦

中心工作，强化责任担当，更好履职尽责，为奋力夺取疫情防控

和经济社会发展双胜利作出新贡献。要全面落实《关于加强和改

进凝聚共识工作的办法》，强化思想政治引领，面向各界群众积

极开展形势政策宣传， 为落实市委决策部署更加广泛地凝聚人

心和智慧。要着力提高履职质量，准确把握疫情后出现的重大变

量，围绕做好“六稳”工作、落实“六保”任务、推动改革发展，提出

富有创造性的对策建议。要着力加强专门协商机构的制度建设，

提高制度执行效能，推动政协各项工作迈上新台阶。

市政协副主席方惠萍主持会议，副主席周汉民、王志雄、张

恩迪、李逸平、徐逸波、金兴明、黄震出席。

下好危中寻机化危为机先手棋
全市立法工作会议举行 廖国勋讲话

本报讯 全市立法工作会议昨天举行。 市委副书记、市委全

面依法治市委员会副主任廖国勋在会上强调， 要以习近平新时

代中国特色社会主义思想为指导，高质量做好党内法规、地方性

法规、政府规章立法工作，更好服务改革发展大局，回应人民群

众关切，助力提升城市治理现代化水平，切实担负起新时代地方

立法的新使命。

廖国勋指出，立法工作要坚持围绕中心、服务大局，发挥立

法引领、推动、保障作用，下好危中寻机、化危为机的先手棋，统

筹推进疫情防控和经济社会发展工作。要坚持以人为本、立法为

民，建设好基层立法联系点，畅通社情民意表达渠道，维护人民

群众合法权益和社会公平正义。 要坚持把握规律、彰显特色，紧

密结合上海实际， 为提高超大城市治理能力和治理水平提供更

有力的法治支撑。 要坚持提高立法质量，加强立法调研、论证和

评估，让立法真正做到立得住、行得通、真管用。

廖国勋强调，党内法规是全面从严治党的基本依循，也是全

面依法治国的有力保障。要坚持以党章为根本遵循，把制度的篱

笆扎得更紧密更科学，确保党中央决策部署在上海落地落实。

市委常委、常务副市长、市委全面依法治市委员会委员陈寅

出席并讲话，市人大常委会副主任、市委全面依法治市委员会委

员徐泽洲主持会议。

李子柒海外粉丝破千万背后，
是粉丝经济回归理性文化消费的可能

黄启哲

李子柒 29 日在海外视频网站粉丝宣

告破千万， 成为首个在该平台粉丝破千万

的中文创作者， 这一成绩赢得不少网友点

赞。也正是这种口碑流量双赢的案例，让我

们看到培养理性的文化消费而非疯狂的追

星举动，或将更利于粉丝经济的持续发展。

在网红明星营销运作高度团队化、市

场化的今天，李子柒作为“粉丝经济”红利

的内容生产端，其“去个人化”的思路，反而

成就了视频的“个性化”的案例，对于避免

个人崇拜引发的畸形粉丝文化， 或许有一

定参考价值。

具体来说，“去个人化” 并非抽离最能

够引起粉丝共鸣的情感、故事和文化内涵，

而是摆脱颜值、人设等偶像惯用“吸粉”要

素的深度捆绑，让粉丝聚焦于内容本身。而

这与文艺创作者“用作品说话”的核心价值

殊途同归。相比于“初代”网红，容貌姣好的

李子柒没有主攻服饰、美妆等“传统”网红

领域。她和她的团队独辟蹊径，用镜头记录

她归园田居的劳作过程。 比起现实耕种烹

饪，视频固然有美化和包装的痕迹，但相比

于李子柒穿的是什么衣服、 梳的是什么发

型、个人有什么情感八卦，人们更愿意关注

其所打造的田园牧歌场景， 被中国传统文

化元素吸引和感动。

相比之下，一些依靠时尚造型包装、精

心打造人设的偶像明星， 在造星公司的套

路化营销中，只能以浅表的形象、人设迅速

建立粉丝圈层，走上广告代言、参演流水线综

艺等种种粗暴变现路径。 哪怕也拥有不俗实

力，然而过度营销个人魅力，带来的粉丝文化

注定是非理性甚至疯狂的。 即便艺人本身没

有艺德艺能瑕疵， 也难免受到粉丝非理性追

捧的“反噬”，以至于被人设所困扰，在私生活

的过度曝光下“如履薄冰”“噤若寒蝉”。

让粉丝经济回归理性文化消费， 即便从

个人品牌的变现来说，也是更为长远的方式。

早在去年“双十一”，李子柒的天猫店铺也曾

逼近“亿元神话”，创造 9000 万元的销售额。

对比其他品牌螺蛳粉、藕粉等商品，价格基本

持平，也就意味着“名人光环”和“品牌溢价”

成分没有过于夸张。 尽管也有过产品品质不

及预期的争议，但粉丝经济冲动消费的热情，

会在较为健全的市场调节反馈中， 回归理性

从而倒逼品牌作出调整。

反观娱乐界，在造星公司的运作下，越来

越多的影视音乐创作， 早已跳脱传统的文艺

创作消费范畴，而是连明星同代言产品，强调

商品属性。 粉丝动辄几十甚至几百张购买的

消费行为，甚至出现“喜爱必须购买”的“消费

绑架”， 引发非议。 殊不知， 一旦文化消费

挂钩的不再是其艺术创作作品， 而是艺人本

身， 就会让市场调节作用失衡。 而作为 “商

品 ” 的偶像们 ， 其 “商业价值 ” 被包装成

“光荣与理想”， 成为时刻悬在粉丝头上的达

摩克利斯之剑。

上一代玉女歌手孟庭苇曾说， “我希望

人们记住我的歌声， 忘记孟庭苇的名字”。到

了李子柒这一代，我们希望听到的或许是，希

望人们记住李子柒这个名字代表的一种生活

方式、一种文化态度，哪怕是几道美食勾起的

童年记忆，而不必记得那个女孩究竟是谁。

上海歌舞团年度考核现场。

本报新媒体中心 张挺摄
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（上接第一版） 指导企事业单位和各类公共

场所落实防控要求，引导群众做好必要的个

人防护。“五一”期间要做好交通工具场站消

毒通风等工作，加强景区疫情防控。 要有序

推进学校复学复课， 压实学校主体责任，确

保师生身心健康。

会议要求，有针对性加强输入性风险防

控工作，继续加强对境外我国公民的关心关

爱， 守住口岸防控和入境集中隔离防线，提

高外防输入的精准性和有效性。要深化疫情

防控国际合作，继续向有关国家提供力所能

及的帮助，加强防疫物资质量监管，继续为

国际抗疫合作作出积极贡献。

会议指出，在疫情防控中，湖北省特别

是武汉市人民作出了很大贡献，付出了很大

牺牲，经济社会发展和民生保障面临的困难

较大。党中央研究确定了支持湖北省经济社

会发展一揽子政策，从财政税收、金融信贷、

投资外贸等方面明确了具体措施。有关部门

要会同湖北省认真抓好组织实施，尽快落实

到位。

会议强调，湖北省各级党委和政府要深

入贯彻落实习近平总书记重要讲话精神和

党中央决策部署，主动作为、奋发有为，充分

激发广大干部群众的积极性、主动性、创造

性，在常态化疫情防控前提下，加快恢复生

产生活正常秩序，扎实做好“六稳”工作，落

实“六保”任务。 要着力做好保居民就业、保

基本民生工作，帮助群众解决就业、社保、医

保、就学等方面的实际困难，落实好特殊困

难群体兜底保障政策。要坚决打赢脱贫攻坚

战，确保贫困人口全部脱贫。 要加快复工复

产、复市复业，帮助解决企业特别是中小微

企业面临的困难，促进汽车制造、电子信息、

新材料、 生物医药等支柱产业恢复发展，稳

住经济基本盘。 要启动一批重大项目，加快

传统基础设施和 5G、 人工智能等新型基础

设施建设。 要抢抓早稻等农业生产，拓宽农

产品销售渠道，促进农民增收。 要加强公共

卫生等应急体系建设，提高应对处置重大突

发事件的能力。

会议还研究了其他事项。


